



Editoriales y Artículos de Opinión

22 de diciembre del 2022

Mayoría de trabajadores descansarán 24 y 25 de diciembre

Redacción

@ZacatecasImagen

En la pregunta ¿Qué día no trabajará esta Navidad? del sondeo que se realiza mediante la página web de este grupo editorial, imagenzac.com, poco más del 34% de los participantes respondieron que descansarán sábado y domingo.

En México los trabajadores acostumbran descansar los días 24 y 25 de diciembre; sin embargo, hay quienes tienen que hacer guardias en sus empleos uno o ambos días.

Asimismo, casi el 33% de quienes contestaron este sondeo indicaron que descansarán solo el domingo 25 de diciembre.

Sin embargo, entre los participantes del sondeo destacaron algunos más afortunados, pues



el 24% respondió que descansarán 15 días.

Otros no tan afortunados pero que tendrán un poco más de suerte que la mayoría fueron el 8%, quienes respondieron que tendrán de descanso una semana completa.

El Runrún

Por: Imagenzac | directorgeneral@imagenzac.com.mx // WhatsApp: 492 145 1762

Es que estas que te vas y te vas.... y no "tías ido"...

Como lo adelantábamos, a prácticamente toda la estructura del gobierno estatal y municipales les han dado las gracias de la mejor manera para que puedan concluir el año desde sus hogares. Únicamente se quedarán a cargo las dependencias con funciones vitales o de agenda programada, obviamente **Seguridad Pública, Servicios de Salud, Finanzas, Protección Civil**; uno que otro de la **Secretaría de Administración**, el staff técnico del **Instituto Zacatecano de Cultura**, así como del **DIF** trabajarán hasta entrado el año y en **SiZart** se quedarán los que el jefe guste y mande. Y muevanle. Los rebeldes de la **Secretaría del Migrante y la de Turismo** también les toca talacha decembrina.

Ni por el regalo volvieron

En la Legislatura Estatal, tan apresurados, estaban algunos de los burócratas del segundo y tercer piso, en el afán, por irse a descansar o a **Las Quince Letras**, no regresaron ni por el regalo de intercambio; fueron los trabajadores que se quedaron hasta el último momento quiénes, recogieron los vestigios de su desinterés y los guardaron en los cubículos de los diputados.

Eso sí, por fotos de sus nuevos alcances económicos no vamos a parar. ¿Y **Jehú Salas**?



JEHÚ SALAS Y SU EQUIPO P.I.P.O.

Si no hay pago no hay paso

Así lo consignaron y advirtieron las personas que reciben pensiones del bienestar en Zacatecas; estas personas a lo largo de la semana se han manifestado por el retraso en sus depósitos y aunque muchos ya han recibido el beneficio federal, advierten que el pago no es reportado a todos sus compañeros, habrán de cerrar las principales avenidas de Zacatecas, la primera llamada sería en la avenida **Ramón López Velarde**, para después continuar con nuestro único Boulevard y de no resolverse el trámite tránsito pesado.

Extrañamos a los "reales" federales

Desde la ocurrencia de concentrar a toda la policía Federal, en un solo cuerpo, paulatinamente han ido desmantelando el cuerpo de policías federales, de caminos, como los conocíamos anteriormente,

si bien había muchas quejas de su trabajo, la verdad es que mantenían el orden en las carreteras federales de México, ahora la impunidad reina en los pocos caminos que antes eran vigilados por estos elementos.

Lo peor es que, cuando ocurren incidentes viales la participación de los nuevos policías de la guardia civil, división caminos dejan mucho que desear, desconocen lo elemental como leyes y qué tramos son los que tienen a su cargo, su labor se limita a dejarle al agente de seguros haga el reporte. Con todos sus defectos, con todos sus errores, pero se extraña a los policías viales originales.

Con cédulas no hay crédulas

Ante el escándalo de la magistrada que aspira a ser en la próxima presidenta de la Suprema Corte de Justicia de la Nación, **Yazmín Esquivel Mossa**, en Zacatecas los profesionistas de a de veras buscan exhibir la cédula profesional y el título de todos y cada uno de los titulares de las distintas áreas y dependencias el gobierno.

El ejemplo lo pondría el **Poder Judicial, después el Ejecutivo del Estado y finalizaría con la Legislatura Local**, por estadísticas y los curriculums ya publicados, pocos pasarían la prueba del vinagre, **una cosa es concluir la curricula académica, otra hacer una tesis, otra distante y apremiante es aprobarla y en "todo" tramite el plagio excluye** y por eso no concluye.

Bienvenidos, "guelcom", pero aquí cerramos por hoy

En la mayoría de las dependencias del gobierno estatal invitan y celebran la llegada de los paisanos migrantes, lo mismo ocurre en los municipios más importantes de Zacatecas; sin embargo, por usos y costumbres de hace más de cincuenta años, sin medir, sin preguntar y mucho menos, sin mediar. Después del segundo lunes de diciembre cierran la ventanilla para todo o casi todo trámite, aquellos paisanos que únicamente vienen por una o dos semanas se quedan con las ganas de regularizar de pagar e incluso de donar, ya que no hay quien los atienda. Pero bienvenidos.

RUNRUNAZOS

La jerarquía empresarial de Zacatecas no está conforme con el trabajo de **Rodrigo Castañeda**, algunos hilos ya se tensan y otros ya se empiezan a mover para solicitarle al Gobernador del Estado un reemplazo inmediato. De un lado hay prudencia, pero del otro se agota la paciencia.



RODRIGO CASTAÑEDA
TANTO PARA TAN POCO.

El Recreo

Por J. Luis Medina Lizalde | luismedinalizalde@gmail.com | [@luismedinalizalde](https://www.facebook.com/luismedinalizalde)

Nos sigue dejando el tren

Debido a causas insuficientemente exploradas, el último período de la historia en que nuestro Estado tuvo élites económicas modernas para su época fue en el porfiriato.

El Estado no se subió en el tren de la revolución mexicana, tampoco al tren del neoliberalismo y hay signos de que en tiempos de la #Cuarta transformación también se nos puede ir el tren si no esciframos los procesos en curso en la economía mundial para detectar las oportunidades para el desarrollo regional.

No damos con la fórmula para hacer concurrir en nuestro territorio la inversión pública en infraestructura y la inversión privada debido a que más que políticos con sentido de Estado, hemos sido dirigidos por administradores de inercias. La función de planear el futuro de los pueblos es función de los estados que no es delegable; el concurso de los inversores y los estudiosos es imprescindible, pero es al Estado al que le corresponde la conducción y toma de decisiones.

Para que nuestro Estado salga del hoyo, además de abatir los niveles de inseguridad, debe superar el obstáculo que significa la precariedad de nuestra conectividad terrestre y aérea; sobre esta última modalidad es propicio preguntarnos sobre el potencial impacto para Zacatecas de la reforma que un día antes de finalizar el período ordinario de sesiones envió el Presidente de la República para reformar la Ley de Cabotaje eliminando la prohibición de que aerolíneas extranjeras operen también en las rutas internas de nuestro país, reforma que suscita el rechazo de las actuales líneas comerciales.

Zacatecas carece de conectividad aérea en niveles aceptables, sus conexiones son pocas y las tarifas son muy caras, las aerolíneas pactan subsidio con el Gobierno del Estado aduciendo incosteabilidad. El potencial turístico de nuestra entidad es desaprovechado.

La incorporación de líneas extranjeras es una estrategia para estimular la competencia y beneficiar a los usuarios

con bajos precios y mejor calidad, pero es menester que no veamos desde lejos la política de aeronavegación que vive una transición importante con la proyección de sistemas aeroportuarios como el del Valle de México y el de Cancún-Tulum, nuestro Estado debe pugnar por su inclusión y definir lo que mejor convenga, lo que si no debe hacer es seguir en la contemplación pasiva.

INCOMPETENCIA BUSCADA

El primer día del año entre en vigor un decreto de apertura a la importación de carne de Argentina que suscita temores en el otrora vigoroso sector ganadero de la entidad, la medida forma parte de una estrategia general antiinflacionaria de contención de precios de los alimentos. La actividad ganadera sucumbió cuando la organización del sector fue convertida en instrumento electoral, se inoculó la división y la UGRZ dejó de ser lo que era.

Los hatos ganaderos son muy reducidos comparados con los de antes, ahora se compra en Aguascalientes los insumos que antes la propia organización ofertaba a sus socios, el comercio de animales padece la extorsión y el abigeato que de tan rutinario ya no es noticia.

El rastro TIF resultó un fiasco que costó mucho dinero y se llevó mucho tiempo, así las cosas, la impotencia competitiva de nuestra ganadería ante las importaciones es inevitable durante buen tiempo. ¿Se ha preguntado usted sobre quién imagina el futuro colectivo de nuestra región? Las instituciones académicas generan valiosos

contenidos que no trascienden, el debate parlamentario no se distingue por informado, los medios de comunicación son poco atentos a las realidades complejas.

FALTA POLÍTICA

Existe un Consejo para el Desarrollo Económico del Estado de Zacatecas que integra a notables del sector privado y gerentes de las mineras y que tiene la tarea de proponer políticas públicas y promover inversiones, su actual líder, Eduardo López Muñoz dijo al inicio de su gestión que ordenaría un estudio para el desarrollo de Zacatecas para los siguientes 25 años, siendo probable que sea uno más de los que hace Eduardo Sojo, quien fuera primero Secretario de Economía y luego titular de INEGI y ahora se desempeña como consultor y académico del CIDE, sin embargo, sin menoscabo de los estudios que se puedan formular al respecto, lo que se necesita es la conducción política desde el gobierno para que la tarea de descifrar los procesos económicos sea pública, ciudadana, de todos los que experimentan los problemas; son los que conciben las soluciones. El que gobierna bien es porque escucha, por eso no debemos dejar de insistir en que los que gobiernan (estados y municipios) hagan un uso productivo de su tiempo, los actos oficiales solo distraen de lo que importa.

La conectividad aérea precaria, cara e insuficiente y la ganadería arruinada son resultado de un modo de gobernar que debe de cambiar, como el atraso económico y la inseguridad.

Bach/Mascardi: un pasado con vanguardia

Carlos Martín Vásquez Díaz*



Me "Soli Deo Gloria" (La única gloria es la de Dios)

Frasede con la que signaba sus partituras el genio de Eisenach, Johann Sebastian Bach. Podemos asegurar que si existe una música se acerca a dicha gloria, es la del compositor alemán. La riqueza de sus obras están cargadas de una inteligencia que se mezcla con una divinidad que la hace perfecta.

La propuesta de hoy tiene como pretexto a este genio pero en las manos de la laudista argentina, Evangelina Mascardi quién es una admirable "rockstar" de la interpretación de la música del barroco. Quiero resaltar la trayectoria de esta intérprete que se ha colocado como una de las más solicitadas entre agrupaciones

como "Il Giardino Armonico" y bajo la dirección de Sir John Eliot Gardiner y así como el gran Jordi Savall; también la forma en que se destaca a través de la guitarra clásica y la tiorba.

Su camino discográfico nos deja ver el gran bagaje con el que cuenta Evangelina, donde podemos encontrar música italiana, española, francesa, ópera barroca y grabaciones para instrumento solista como la de de Silvius Leopold Weiss, este último contemporáneo de Bach.

Este 2022 nos sorprende, superando todos los desafíos con el "disco" Johann Sebastian Bach Lute Complete Works (Johann Sebastian Bach trabajos completos para laúd), con obras creadas para este instrumento de 13 órdenes (cuerdas dobles) del periodo barroco. La interpretación de Mascardi está sustentada de

una gran calidad sonora y una solidez estilística informada de gran relevancia. Para estos tiempos donde creemos que lo hemos escuchado todo, viene a ser una bocanada de aire fresco con una propuesta contundente logrando una amplia aceptación de la crítica especializada.

Lo invito a darse la oportunidad de conocer (o reconocer) la obra del gran genio, el calor sonoro de un laúd alemán en manos de una intérprete de primer nivel, todo esto puede encontrarse en las plataformas digitales de música, y si se lo permite, adentrarse a estas interesantes propuestas que lo llevarán a un camino sin retorno pero también sin arrepentimiento.

*cmvd13@hotmail.com

Nostalgia navideña

América Martínez*



Ami desde pequeña me gusta la navidad, me entusiasma colocar el árbol, el nacimiento, recibir regalos. Con el paso del tiempo, la navidad va tomando valores en la vida de las personas, en la mía significa convivencia, aprendizaje, volver a ver a personas que conozco pero que viven en otras ciudades.

Normalmente la pasamos en casa, pero en algunas ocasiones, estuvimos fuera de ella, por diferentes causas, visitar a personas queridas o cambios de residencia.

Si bien me gustan mucho los adornos de navidad, esferas, copos de nieve, bastones de dulce, angelitos, escarcha; mi adorno favorito son las luces.

Desde que me acuerdo, sacar la serie de luces era lo más emocionante para mí. Recuerdo que papá revisaba la serie, la extendía sobre el sillón más grande de la sala, la conectaba y si había foquitos apagados, se veía sin estaban fundidos o si eran pilotos y se cambiaban.

Con el paso de los años y al ir creciendo,

me dieron oportunidad de revisar la serie, me tocaron unas que tenía como piñas protegiendo los foquitos y era un picadero de dedos, pero era parte de la actividad, la parte fea; pero la parte bella, era que encendieran todos los foquitos.

Poco a poco y con el tiempo tuvimos de otros tipos de series, unas con flores, ya eran menos agresivas con los dedos, ya fuera para el arbolito o para el nacimiento, siempre había luces.

Qué divertido era ponerla y encenderla, y lo triste que una parte se apagara, peor si ya tenían colocados todos los adornos del árbol o las figuras del nacimiento.

Después de unos días de haber colocado el árbol y el nacimiento, solía sentarme a contemplarlos, en ocasiones veía cada esfera, cada adorno del árbol, los reflejos de las luces en sus superficies brillantes. En el nacimiento me encanta ver las figuras, todas y cada una, colocadas con sumo cuidado, creando una historia alrededor del niño Dios.

En mi casa es muy importante el

nacimiento y recordar que Jesús nació. Sabemos de la existencia de Santa Claus, pero para nosotros el niño Dios es quien nos da los regalos, también los Reyes Magos, pero a ellos no les pedimos, nos traen lo que quieren y lo aceptamos con gusto.

Ahora que soy adulta, también me gusta ver las luces, sigo observando los adornos del árbol, incluso ya tengo adornos en mi casa, pero observar con atención la serie de foquitos de colores, me sigue transportando a mi sentimiento de curiosidad por esos pequeños haces de luz, yo no sabía bien cómo se generaban y eso me intrigaba, al mismo tiempo me hacía sentir segura, la zona se sentía calentita.

Actualmente las series led no provocan tanto calor, pero siguen viéndose lindas, también amo ver las ciudades iluminadas por las fechas decembrinas. Comprendo que me hacen sentir feliz por todo lo que representan.

*Colaboraciones Solidarias

IA: El imperio de los robots

José De Nigris Felán* 

¿Cuáles son los riesgos de las alianzas políticas entre partidos como el PRI y el PAN en México? 1. Desconfianza y descontento entre los miembros y simpatizantes de cada partido: Algunos miembros y simpatizantes de cada partido podrían sentirse frustrados o descontentos al ver que su partido está haciendo alianzas con el otro, especialmente si existe una gran diferencia ideológica o histórica entre ellos. 2. Conflicto de intereses: Las alianzas políticas a menudo implican el intercambio

de apoyo y recursos entre los partidos, lo que puede llevar a conflictos de intereses y a la sospecha de que se están haciendo concesiones o compromisos poco éticos. 3. Problemas de liderazgo y estructura interna: Las alianzas políticas pueden complicar la estructura interna de cada partido y dificultar la toma de decisiones y la definición de objetivos comunes. 4. Pérdida de identidad y credibilidad: Las alianzas políticas pueden llevar a que los partidos pierdan su identidad y su credibilidad ante sus simpatizantes y la sociedad

en general. Es importante tener en cuenta que estos son solo algunos posibles riesgos de las alianzas políticas y que cada situación es única y puede presentar sus propios desafíos y oportunidades. *¿Por qué Corea del Sur rebasó a México en PIB per cápita? Algunas posibles explicaciones son: 1. Diferencias en el crecimiento económico: Corea del Sur ha experimentado un crecimiento económico sostenido en las últimas décadas, mientras que el crecimiento económico de México ha sido más volátil. Esto ha contribuido

a que Corea del Sur haya podido superar a México en términos de PIB per cápita. 2. Diferencias en la productividad: La productividad, es decir, la cantidad de bienes y servicios que se pueden producir por hora trabajada, es un factor importante en el PIB per cápita. Corea del Sur ha logrado aumentar su productividad en gran medida a través de la inversión en tecnología y la formación de su fuerza laboral. Esto ha contribuido a su mayor PIB per cápita en comparación con México. 3. Diferencias en la estructura económica: Corea del Sur ha desarrollado una economía altamente diversificada y orientada a la exportación, mientras que la economía de México ha sido más dependiente de unas pocas industrias, como el petróleo y la manufactura. Esto ha permitido a Corea del Sur tener una mayor resiliencia económica y un mayor crecimiento en comparación con México. 4. Diferencias en la inversión extranjera directa: La inversión extranjera directa (IED) es una forma en la que las empresas extranjeras invierten en el país y pueden contribuir al crecimiento económico. Corea del Sur ha atraído una gran cantidad de IED en las últimas décadas, mientras que México ha tenido menos éxito en atraer IED. Esto también puede haber contribuido a las diferencias en el PIB per cápita entre los dos países.

De acuerdo con la empresa Oracle, la Inteligencia Artificial (IA o AI, en inglés) se refiere a sistemas o máquinas que imitan la inteligencia humana para realizar tareas y mejoran iterativamente a partir de la información que recopilan. Oracle asegura que la IA es un activo empresarial muy valioso cuyo objetivo es mejorar significativamente las capacidades y contribuciones humanas, sin pretender

reemplazar a los humanos. Uno de los ejemplos de aplicaciones de IA son los chatbots, un programa informático basado en IA que es capaz de mantener una conversación sobre un tema específico con una persona en internet. El chatbot simula una conversación al usar palabras claves y aprender del historial de interacciones con usuarios. Hace unos días, el New York Times publicó un artículo sobre un "robot más inteligente" <https://www.nytimes.com/2022/12/08/briefing/ai-chatgpt-openai.html>, lo que ellos consideraron uno de los avances más significativos en el campo de la Inteligencia Artificial aplicada en chatbots. Este es otro más de los temas donde tampoco soy experto, pero que me despiertan mucha curiosidad y me animé a probar el chatbot al que se refería el NYT, el ChatGPT de la empresa OpenAI. Básicamente hacerle preguntas o solicitudes sobre temas diversos a las que el chatbot contesta instantáneamente. Las respuestas a las dos preguntas que planteo al inicio de esta columna fueron generadas en menos de 30 segundos por ChatGPT, yo solo las copié y pegué en este espacio. Al final, le pregunté a ChatGPT si la IA es un riesgo para los humanos. Y entre lo que me contestó incluye los siguientes tres riesgos: 1. La IA puede automatizar ciertos trabajos, lo que podría llevar a la pérdida de empleos para algunas personas. 2. La IA puede ser programada con prejuicios e injusticias presentes en la sociedad. Esto puede llevar a decisiones injustas o discriminatorias. 3. La IA puede ser utilizada para ataques cibernéticos o para tomar decisiones que pueden poner en peligro la seguridad de las personas. No he podido dormir bien desde entonces.

*Colaboraciones Solidarias

Vulnerabilidad cibernética

Jaime Núñez* 

Uno de los temas que marcó este 2022 fue el hackeo masivo que el grupo de Hacktivistas Guacamaya realizó a gobiernos y empresas de América Latina, y que en el caso de nuestro país generó una polémica alrededor de infinidad de temas, uno de ellos, el estado de la ciberseguridad en las oficinas de gobierno.

Lo más preocupante es que la vulnerabilidad que este grupo utilizó para realizar sus ataques sigue sin ser corregida por algunas instituciones. Guacamaya aprovecha la flaqueza de los servidores de correo electrónico para entrar en la red de las víctimas. Una vez dentro, utilizan herramientas para robar credenciales o elevar los privilegios de acceso de usuario.

Así, los delincuentes obtienen acceso a todas las cuentas de correo electrónico de la organización infectada y a la información sensible que contienen.

De acuerdo con un

informe de inteligencia realizado por Kaspersky, las vulnerabilidades explotadas por Guacamaya se identificaron desde febrero de 2021 y luego se corrigieron en septiembre de ese mismo año.

Sin embargo, las actividades maliciosas del grupo se intensificaron en 2022, lo que indica que las organizaciones no aplicaron los parches de seguridad en sus sistemas.

Por ello, Kaspersky advirtió que es indispensable que todas las instituciones mantengan actualizados los servidores de Exchange, ya que nada impide que los delincuentes sigan utilizando este mecanismo de acceso.

En medio de un año complicado para las Sociedades de objeto múltiple (Sofom), donde se han reportado menores fuentes de financiamiento que han orillado a la solicitud de concursos mercantiles, la financiera no bancaria mexicana Fimubac, que dirige Alberto Alvo,

dedicada a otorgar crédito, arrendamiento y factoraje financiero, recaudó más de mil 500 millones de pesos en la Bolsa Institucional de Valores (BIVA), que lleva María Ariza García-Migoya, a través de certificados bursátiles fiduciarios que serán utilizados principalmente para capitalizar oportunidades de crecimiento y continuar con su misión de acelerar la inclusión financiera en el país. Dicha emisión recibió la calificación HR AAA (E) por parte de HR Ratings y AAA(mex) vra por Fitch Ratings, lo cual significa que cuenta con la más alta calidad crediticia y el nivel de riesgo de incumplimiento más bajo en relación con otros emisores.

Concluye el año y aún no existe certeza sobre quién será el comprador de las operaciones de la banca de consumo y banca empresarial de Citibanamex, la respuesta sigue en el aire.

*Colaboraciones Solidarias

Mi Jardín de Flores
Por la Madre Teresa de Chalchihuites

“En los operativos que nosotros hemos implementado, son en la entrada o salida rumbo a Fresnillo, así como a la salida a Aguascalientes y en la zona centro de la capital; tenemos detectados a tres agentes de la Policía Vial que están extorsionando de forma descarada a los y las ciudadanas en la calle Tacuba. La extorsión es amenazando a los ciudadanos con retirarles sus vehículos a cambio de una prestación económica, que va desde los 500 hasta “lo que puedan”. Si el ciudadano no accede le amenazan con retirar sus vehículos con grúa, por cualquier motivo y circunstancia”.
Ernesto González Romo.

CHALCHIHUITES, ZAC.- Miércoles 21 de diciembre de 2022. Glorifica mi alma el Señor y mi espíritu se llena de gozo al contemplar la bondad de Dios mi Salvador. Gracias, oh Señor, por mandarnos tu luz misericordiosa que nos permitió salir del oscuro túnel en que el perverso, corrupto, fraudulento y mendaz exgobernador, Alejandro Tello Cristerna, nos mantuvo desde el 12 de septiembre de 2016, hasta el 11 de septiembre de 2021, que logramos salir con el poder del voto ciudadano y del milagroso Santo Niño de Atocha. Amén.

Los Malos Organizados Ordenan Muertes

POR LO que se ve, son los Malos Organizados los que ordenan muertes de gente por uno u otro motivo: nada se salva, como sucedió con el señor juez don Roberto Elias Martínez y el señor general don José Silvestra Urzúa Padilla, coordinador de la Guardia Nacional en Zacatecas; nada improvisan, estudian sus movimientos y llegando el momento actúan sin miramientos para arrancar vidas con total impunidad.

-BUENO, EN estos dos casos -toma la palabra doña Petra-, las autoridades informaron que ambos asesinatos están resueltos: desde el Penal de Cieneguillas dos narcos ordenaron el asesinato del Juez, mientras que el del general fue una confabulación entre policías municipales de Pinos, y narcos, uno fe ellos que abatieron.

-ESTO ES lo que no me cuadra -dice don Roberto-: los asesinatos de personalidades gubernamentales sí son detenidos, pero nunca los de Juan Pueblo a éstos hasta les ponen puentes de plata, y huyen con inusitada seguridad sabiendo que nadie osará detenerlos.

“**TODOS LOS** días matan gente de la manera más cruel, fácil y sospechosa: ayer mismo, varios narcos llegaron a una casa ubicada en la calle Kabardin, colonia El Hípico, en la cabecera municipal de Guadalupe, entraron violentamente lanzando amenazas de muerte e insultos, al tiempo que acribillaban al hombre de la casa y su mujer cayó herida.

Mi Jardín de Flores
Los Malos Organizados Ordenan Muertes

Por la Madre Teresa de Chalchihuites



Alejandro Tello Cristerna y Cristina Rodríguez Pacheco



Ernesto González Romo



Gustavo García

POR SUPUESTO, no hubo detenidos.

AHÍ MISMO, en Guadalupe, mataron a balazos a otro hombre, su cuerpo, sin vida, apareció en un lote baldío en la calle Allende, colonia El Hípico, eso de las 8:00 de la noche.

TAMPOCO HAY detenidos.

ADEMÁS HUBO dos heridos de bala, uno en la calle Rosendo Rayas, colonia Francisco E. García, en la capital del Estado, y otro en la calle Expropiación, colonia Lázaro Cárdenas, en Zacatecas.

TAMPOCO HUBO detenidos.

Policías de Vialidad, Mordelones

-PUES EL Ernesto González Romo, diputado local por Morena, denunció ante

vacacional, en ese sentido quiero aprovechar esta conferencia para hacer un llamado público y urgente al director de la Policía Vial (Oswaldo Caldera Murillo), en el estado para que atienda esta situación. Quiero comentar que en lo privado he tratado de comentar el tema con el director, sin embargo me informan que se encuentra de compras en Estados Unidos y que por lo tanto no ha podido atender estas cuestiones. Lo he buscado para poder atender este caso en corto».

-PUES NO sé que espera el señor diputado, si tiene las pruebas que dice, debería de denunciar a esos corruptos, pero además todo indica que don Oswaldo los manda a atracar.

«**YO LE** veo ganas a don Ernesto de combatir la corrupción, lo malo que no cuenta con el apoyo del señor gobernador, recuerden que él denunció la Estafa Legislativa, pero no tuvo eco, entre las autoridades locales, que es donde corresponde».

-AHORA que regrese el Oswaldo a ver qué dice del robadero a turistas y visitantes, la acusación es muy fuerte-.

-CUANTA RAZÓN tiene don Raymundo Carrillo, cuando afirma que don David Monreal sigue perdiendo credibilidad, seguramente por eso en los sondeos que hacen encuestadoras sigue estando en el último lugar-.

¿Hasta Cuándo Regresará la paz y la Tranquilidad a Zacatecas?

PRESTADORES DE servicios turísticos, como el señor Gustavo García, están pasando por varios años de vacas flacas, tanto, que muchos han inmigrado a otros estados de la República en busca de oportunidades.

“**ME DUELE** el corazón cuando leo que (la gente está cancelando sus vueltas a Zacatecas, porque la violencia continúa causando estragos al turismo:

“**PARA NOSOTROS** nos afecta muchísimo porque la gente cancela sus vueltas para acá a Zacatecas y es muy difícil el clima que se genera ya que hay miedo e incertidumbre, por no llamarlo de terror. Es delicada la situación y no sabemos en que vaya a desenlazar toda esta situación».

-¡DIOS DE mi vida!, me dicen que los hoteles de Zacatecas, Guadalupe y Fresnillo, están solos, la economía está muy difícil, la violencia y la inseguridad perjudica no sólo el turismo, sino la economía, las inversiones no han aterrizado-.

-Y COMO dijo don Teofilto -made Teresa- ni aterrizarán, la gente tiene miedo y cree que ‘efectivamente’, Zacatecas es un ‘narcoestado’-.

-ESTO YA valió chetos, según el Informe de Seguridad Pública, que publicó la Presi-

nuestro Diario **Página 24** Zacatecas, que la Policía Vial se dedica a extorsionar a turistas y visitantes, dice que ha intentado hablar con el director el Oswaldo Caldera Murillo, pero le han dicho que el Caldera anda de shopping en Estados Unidos-.

«**NUNCA ME** imaginé que un director de la Policía Vial ganara tanto dinero como para irse de compras a Estados Unidos, pinche corrupción no tiene para cuando terminar: el Oswaldo manda a robar a su gente y al Oswaldo le queda la tajada de el león:

«**HEMOS ESTADO** recibiendo -dijo el Ernesto- un sinnúmero de quejas de ciudadanos que están siendo extorsionados por agentes de la Policía Vial, en su mayoría se trata de ciudadanas y ciudadanos que tienen placas de procedencia extranjera y que seguramente están de visita en nuestro estado por el tema de la temporada

dencia de la República, de enero a noviembre de 2022, se cometieron en Zacatecas 1,218 asesinatos, ocupando el lugar número 10, pero per cápita ocupamos el número uno.

MIREN COMO andan nuestros vecinos:

AGUASCALIENTES: 70 asesinatos.

DURANGO: 121 asesinatos.

COAHUILA: 121 asesinatos.

NAYARIT: 144 asesinatos.

SAN LUIS Potosí: 603 asesinatos.

NUEVO LEÓN: 1,235 asesinatos.

JALISCO: 1,937 asesinatos.

GUANAJUATO: 2,984 asesinatos.

-¿**QUÉ LES** dicen estas cantidades de homicidios dolosos?-

-**PUES QUE** ocupamos en tercer lugar

abajo de Jalisco y Guanajuato, pero per cápita ocupamos el primer lugar, no hay vuelta de hoja: odo esto se descompuso cuando llegó 'El Pinocho de Bernárdez', y su vieja la Cristina, que presumían ser la 'Pareja Gubernamental'.

-**BUENO, YO** me voy. Se quedan con Dios y María Santísima de Guadalupe.-

Ver a María de Alva, la excelente novelista regiomontana, en la Feria del Libro de Monterrey y adentrarme en su novela sobre un solitario personaje venido de España en los años 40 fue un regreso al pasado. Hace más de cuatro décadas, en las calles que rodeaban los diarios Excelsior, Novedades y El Universal, en Bucareli y Paseo de la Reforma (se decía que varios editorialistas escribían su columna en el Ambassadeurs) era fácil reconocer a Pedro Garfias sentado frente a una mesa de café. Muy abandonado por sí mismo pero muy querido, todos lo festejábamos.

Ahora, María de Alva lo convierte en héroe, el personaje principal de su excelente novela, Un corazón extraviado.

—Cuando yo era alumna de la carrera de letras en el Tec de Monterrey, el profesor de literatura española nos dijo: Hay un poeta del 27 enterrado en Monterrey, y eso ejerció una fascinación sobre mí porque en esa época Monterrey era una ciudad a la que no se le reconocía nada de cultura...

—¿Cómo no se le iba a reconocer, si en Monterrey Alfonso Reyes es un príncipe?

—Eso sí, pero Alfonso Reyes vino a la Ciudad de México. En esa época, Monterrey contaba con el Tec y la Universidad Autónoma de Nuevo León, uno o dos museos y eso era todo. Para una estudiante de 19 años, en los años 80, pensar: Hay un poeta del 27 aquí enterrado, amigo de Federico García Lorca, me pareció una historia fascinante. Esa fascinación por Pedro Garfias nunca la perdí. En la librería Cosmos, fundada por exiliados de España en Monterrey, entré adolescente a comprar libros y ahí los dependientes me dijeron: El fantasma de Pedro Garfias anda por aquí.

—¿Por eso se apasionó por la vida de Pedro Garfias?

—Esa historia se metió en mi cabeza desde muy joven. Luego me pasó algo muy curioso aquí en la Ciudad de México. Viví en la colonia Juárez y me quedaba muy cerca El Péndulo de la Condesa, y fui un día, caminando, y me encontré un disco de Víctor Manuel y Ana Belén, y lo compré. Ya en mi casa, escuché Asturias, ese gran poema hecho canción, pero no sabía que su autor era Pedro Garfias, el poeta enterrado en Monterrey, y eso me lo hizo muy fascinante y poderoso. Empecé a sentir tristeza porque muy poca gente sabe quién fue Pedro Garfias, es un poeta muy perdido.

—¿No tuvo el alcance de León Felipe o de Juan Rejano?

—No figura en la foto famosa del Ateneo de Sevilla ni tampoco en la primera Antología poética del 27, de Gerardo Diego, como que quedó fuera del canon de grandes autores españoles exiliados en México. En 1938 fue soldado en la guerra civil; Antonio Machado le entregó el Premio Nacional de Literatura y considero que es el poeta más importante del país. ¿Cómo puede ser que Garfias se haya perdido tanto?

—¿En España no se editó su poesía?

—Se sabe poco de su existencia. Supe de él sólo por investigadores de la Universidad Complutense de Madrid y

Resucitando a Pedro Garfias

ELENA PONIAKOWSKA

por otro estudioso de Sevilla que lo escogió, pero la gente común y corriente no lo conoce y en las librerías no se encuentra un solo libro suyo. Más allá de Pedro Garfias, la pregunta que me gustaría que hiciera algún investigador es: ¿Por qué unos se pierden y otros se hacen famosos cuando sus méritos son muy semejantes?

Muchos factores contribuyen a la fama de un poeta. En el caso de Pedro Garfias, sus circunstancias no fueron las adecuadas, no conoció al editor indicado, la guerra y el exilio le hicieron mucho daño; debemos cuestionar un poco por qué varios escritores o pintores figuran poco o nada.

—Recuerdo al pintor Arturo Souto, maestro de Vicente Rojo...

—Vivimos en un mundo muy perverso, donde sólo ciertas cosas alcanzan el reconocimiento gracias a la publicidad y muchas son olvidadas porque no tienen la menor idea de cómo promocionarse. Algunos llegan por razones publicitarias y no por méritos de creación. La publicidad lanza cualquier cosa, a pesar de sus pocos méritos. Eso a mí me da mucha desesperación, por eso me apasionó escribir sobre Pedro Garfias. Cuando pude encontrar sus tesis de doctorado, me di cuenta de que tuvo una vida apasionante y es una pena que no se conozca.

—¿Qué hizo de emocionante?

—Estuvo en Madrid en los años 20 y 30, una época en sí emocionante: el fin de la monarquía, la entrada de la segunda República, el voto para la mujer, la guerra civil, el levantamiento de Franco, por sólo citar la situación política pero,

además, él estuvo rodeado por todos los grandes artistas de la Generación del 27, la efervescencia artística de su época que desgraciadamente fue acallada por la guerra y luego la dictadura. Pedro Garfias sí obtuvo cierto reconocimiento porque fue Premio Nacional y luego soldado en la guerra, y tuvo bastantes aventuras como soldado. Él y Miguel Hernández son los únicos poetas que fueron soldados.

Otra cosa que me da mucha ternura es la precariedad económica con la que siempre vivió, a diferencia de Salvador Dalí o Luis Buñuel, que venían de familias acomodadas. Tampoco eso le ayudó; batallar siempre con el dinero impidió que se desarrollara como otros que comían todos los días...

—De él se decía mucho que el alcohol iba a matarlo

—Pero el alcohol vino después, Elena.

—Conocí a Juan Rejano, a León Felipe, a poetas y escritores que entrevisté en el café París y todos decían que era muy difícil ayudarlo porque él escogía la cantina. Juan Rejano era muy amigo de Garfias y estaba siempre en el café Madrid... León Felipe vivió un tiempo en el observatorio de Tonantzintla con Guillermo Haro y le dedicó un poema. También Fernando Benítez le dio trabajo a Elvira Gazcón, a Luis Carroza y Aragón, de Guatemala, y a muchos más que hicieron México en la Cultura y dieron un fundamento escrito a la cultura mexicana de los años 20. De Rejano decían que era un rey moro y de Garfias que a la una de la tarde ya estaba perdido.

—Juan Rejano siempre fue muy cercano a Garfias porque llegaron juntos en el Sinaia, vivieron muy pegados. Es cierto que Pedro Garfias fue alcohólico pero la falta de dinero viene de muy atrás. En el caso de Pedro Garfias no sólo fue el alcohol, sino una serie de pérdidas importantes. Lo que creo es que no se le reconoció lo suficiente. A él lo frustró mucho que Gerardo Diego no lo incluyera en su Antología poética del 27. ■



Pedro Garfias ■ FOTO: POÉTICUS

En lo personal creo el amor está muy cerca del odio, que la angustia está entretegida con la felicidad y que el éxito es vecino del fracaso; pasar de una condición a otra, es cuestión de instantes, por ello, debemos trabajar mucho en la superación de nuestras brechas personales, prepararnos adecuadamente para afrontar lo que esta vida nos depara en lo bueno y en lo malo. Es importante saber disfrutar tanto el frío como el calor, lo mismo una tarde nublada que un día soleado, aquilatar los días de amor viendo los atardeceres al igual que los meses llenos de soledad.

De pronto reflexiono en aquellas fiestas de fin de año en los tiempos de mi infancia cuando la condición económica familiar no permitía comer pavo, romeritos, bacalao y demás manjares de temporada, menos comprar un árbol de navidad con esferas y luces; en ese entonces, yo al igual que otros niños de mi pueblo y de mi condición, acudíamos al cerro a cortar huizaches para blanquearlos con cal y adornar las espinas con pedazos de algodón, construimos nuestra Navidad con un árbol mágico lleno de ilusiones, era el mejor de todos, nos esmerábamos en buscar la rama que más se acercara a la forma de un pino, como aquellos que se miraban a través de las ventanas de las casas pudientes.

Reflexiones sobre la Navidad

A la memoria del buen amigo José Francisco Zapata "Zapatita" Nunca te olvidaremos camarada

ÁLVARO GARCÍA HERNÁNDEZ

Varias veces, mi árbol navideño de espinas, se quedó vacío de regalos, el 25 de Diciembre me levantaba temprano y, sin que nadie se diera cuenta, veía con mucha tristeza que no había tenido fortuna, sin embargo, esto no limitó mi alegría por esperar la próxima Navidad y volver a buscar la mejor rama de huizache para transformarla en una nueva oportunidad de festejo. Hoy, esas espinas de mi árbol se han transformado al igual que mi entorno en oportunidades de trabajo, en una profesión, en una carrera que orgullosamente he edificado con esfuerzo; mi árbol tiene esferas, luces y regalos; gracias a Dios y al Universo, la edificación de mi propia historia ha evitado que mis hijos vayan en busca de una rama como la que yo atesoraba en Navidad; el trabajo ha vencido poco a poco mis adversidades, por lo que estoy cierto de que debemos insistir en buscar la

felicidad pero también debemos trabajar con todas nuestras capacidades para lograrla; los obstáculos, adversidades y algunas personas negativas, estarán al día para evitar que logremos nuestras metas y alcancemos para nosotros y nuestras familias, un mejor presente con una calidad de vida insuperable.

Con miras a la próxima Noche Buena y Navidad, los invito a transformar las espinas en frondosas ramas verdes, a través de la superación individual, a partir de un trabajo y una educación constante que constituyan la base de nuestra abundancia y prosperidad, rompamos los atavismos que nosotros mismos hemos construido en torno a las fiestas de fin de año, porque corremos el riesgo de heredar la infelicidad propia a nuestros seres queridos; dejemos de lamentarnos y comencemos a edificar nuestro propio mundo; recuerde que si

seguimos sembrando penas, las cosecharemos en la próxima estación; no esperemos que la felicidad llegue por designio divino, vamos por ella y hagamos que se quede permanentemente en nuestras vidas, si la perdemos, también acudamos a su encuentro. Si una vez, nuestra Navidad fue triste, debemos fijarnos la meta de que la próxima sea la más feliz, al igual que todas las etapas y eventos de nuestra vida. Usted y yo, somos los únicos responsables de nuestra vida y nuestra felicidad. Si ahora es necesario buscar un huizache para blanquearlo, no pierda la ilusión de esta temporada, no permita que le nieguen el derecho a disfrutar estas fiestas y comience a fijarse los objetivos a seguir para alcanzar el éxito y un mejor mañana; no se crea la historia de que venimos a esta vida a sufrir, renuncie a la idea de cargar cruces y espinas, mejor visualícese en abundancia y felicidad y, lo más importante, trabaje todos los días para alcanzar sus propósitos.

De paso, dedique una oración si es creyente, por aquellos que no la han pasado bien, por los enfermos para que recuperen su salud, por los ausentes para que encuentren el camino de regreso y, porque existan muchas caras de niñas y niños felices. De corazón: FELIZ NAVIDAD. ■

monitorambientalcidudano@gmail.com

Sólo para contextualizar de acuerdo con el capítulo 1 de este prontuario, he de continuar desarrollando una situación total, no condicionada para este estado, sino de la mayoría de los estados del país y por supuesto, perjudicial para Veracruz.

Hay dos situaciones económicas que condicionan para bien o para mal a los estados, bajo el marco de pacto fiscal Federal:

La distribución de la riqueza, de acuerdo a la formula actual de la SHyCP, misma que hace unos meses fue materia de discusión por parte del bloque de los gobernadores de oposición, fundamentalmente los de Nuevo León y Jalisco, los cuales proponían una nueva forma distributiva acorde a la aportación de las entidades federativas al PIB nacional. Y que podría ser justa, pero no solidaria con estados que por diferentes razones aportan menos que los mencionados a la economía nacional como es el caso de Zacatecas, porque veamos, si las remesas se han tomado en cuenta para hacer algunas mediciones, Zacatecas triste y paradójicamente es el estado que más exporta migrantes y más ingresa remesas, por lo tanto, la propuesta es poco viable. Veracruz en este escenario sale medianamente bien librado, porque es un estado que recibe poco más de lo que recibe el promedio nacional, que se redondea en 60 mil millones de pesos para el

Veracruz, área de oportunidad (Capítulo 2)

MANUEL ESPARTACO GÓMEZ GARCÍA*

2023 y aun así es insuficiente, pero además y como aliciente, su capacidad para generar recursos propios es tan grande como la creatividad del gobierno en turno, porque como lo dijimos en la entrega pasada, Veracruz lo tiene todo.

Esto último es justamente la segunda condición, en donde cuenta evidentemente su geografía y ubicación, por lo que repito, a Veracruz no le hace falta nada, tal vez sólo mejores gobiernos: Hago un breve paréntesis para destacar un dato que en mi estado natal no pudiéramos presumir y al parecer a nivel país, solo en pocos lugares; el actual gobierno de Cuitláhuac García ha logrado reducir la pobreza extrema de 16.1% a 13.9%, pero tiene muchas, aún muchas áreas de oportunidad que podría iniciar o no, pero quedaran pendientes o medio pendientes para que las realice la próxima administración. Un mejor gobierno, entonces, debe comenzar por identificar a su población vulnerable, y esta la identifica con precisión el CONEVAL y de ella también dimos cuenta en el artículo pasado. Solo por poner un ejemplo, uno de los mayores problemas que

padece la gente pobre de Veracruz es la falta de agua y la capacidad para almacenarla, luego entonces los programas sociales dirigidos a abatir la pobreza deben ser más ambiciosos y atacar con planeación y estrategia este flagelo. Si en las Zonas de Alta Prioridad ya se cuenta con un avance importante de calentadores solares, cuartos adicionales y refrigeradores, que son algunos de los principales indicadores de medición de la pobreza, es momento de implementar una estrategia para almacenamiento de agua potable, que es la base de todo y el apellido del subdesarrollo. Presumimos que la infraestructura para hacer llegar el vital líquido a las ZAP's existe y cuando mucho hay que regularizarla en los asentamientos irregulares, pero fundamentalmente lo que falla es la constancia y los tanteos, entonces necesitamos contenedores, no solo tinacos, en lo que se resuelve de fondo el problema más grave que habrá de afrontar no sólo Veracruz, sino todo el centro norte del país en unos pocos años, como ya sucede en Nuevo León.

Entonces, si una de las primeras tareas de todo gobierno es atender

la infraestructura social básica para atacar la pobreza, el fondo 3 y 4 que vienen de la federación deben robustecerse con recursos propios del estado y una mezcla con los municipios, para poder hablar de una ambiciosa estrategia contra el rezago social y la pobreza, que le permita a Veracruz elevar sus índices de desarrollo y pueda entonces pensar en grande y casi al mismo tiempo que se desarrolla esta estrategia, en ser el principal puerto de México, con una industria boyante, una economía sólida y una ciudadanía mas homogénea, sin tantos contrastes, como lo marcan los postulados de la 4T. Ser cuando menos el segundo puerto más importante en cuanto a importación de mercancías, puede ser posible si se mejoran las condiciones generales del estado pero también si se llega a consolidar el proyecto del transístmico, porque esa estrecha parte del país comunicaría de mejor manera y más pronta, incluso que el canal de Panamá, al Atlántico y al Pacífico.

De la economía a gran escala, de la conectividad y potenciales del estado de Veracruz, hablaremos en la próxima entrega. No puedo dejar de escribir que al imaginar el futuro de un estado con las condiciones naturales y las alianzas políticas si los astros de las encuestas, no se mueven, es brillante. ■

*Secretario de Planeación de la Capital.

▷ RAYUELA

A seguir trabajando para eliminar la fea tradición de las "mordidas" de nuestros agentes viales.

LA
ENREDADERA

¿QUIÉN LA
REGARÁ HOY?

KARLA VALDEZ, CON UNA SONRISA DE OREJA A OREJA.

La que anda con una sonrisa de oreja a oreja, es la diputada **KARLA DEJANIRA VALDÉZ**, quien no hizo oídos sordos a las necesidades de los médicos y logró impulsar la Ley de Protección a los Médicos Pasantes. El objetivo de esta ley es el de garantizar su integridad y seguridad durante la realización de las prácticas profesionales, recordemos las veces que se han manifestado en la capital, en la Secretaría de Salud, para que los consideren ante los hechos de violencia que han padecido, sobre todo en comunidades alejadas. De pasadita, la diputada intercedió por ellos ante otros diputados para que se hiciera un exhorto a la titular de la Unidad Académica de Medicina de la UAZ, **ROSA MARTHA COVARRUBIAS CARRILLO**, a dejar la discrecionalidad en la asignación de plazas...



JULIO CÉSAR CHÁVEZ CUMPLE A LOS TRABAJADORES.

Apenas diciendo que el presi de Guadalupe, **JULIO CÉSAR CHÁVEZ**, estaba en serios apuros porque ya se le había vencido el plazo para pagar los aguinaldos y la nómina semanal de los trabajadores y nomás no podía porque tenía las cuentas bancarias congeladas, y ya pudo respirar tranquilo porque consiguió que se las liberara la Comisión Nacional Bancaria. El alcalde ya había tratado de negociar, tanto con el SAT como con el IMSS, y por fin se las habilitaron. De inmediato se dispersó la segunda quincena para los trabajadores, la nómina semanal y el aguinaldo para toda la banda, que ya estaba agüitada porque sentía que no arrimaría los cacahuates a los peregrinos ni tendría para la cena navideña. Esta ya fue otra obra del espíritu de la Navidad...



MAESTROS DE SUBSISTEMAS, SIGUEN EN LA INCERTIDUMBRE.

En tanto, los que siguen agüitados son los maestros y administrativos de subsistemas como el Colegio de Bachilleres, el Cecytez y las universidades politécnicas, porque a ellos nomás no les ha caído un pesito en sus bolsillos,

RAMONA VERDE

ni de la quincena que entra, ni del aguinaldo. Dirán que la quincena que entra todavía no llega, pero están acostumbrados a que se las paguen por adelantado. La gente de **GERARDO GARCÍA MURILLO** está a la espera de que la dirigencia sindical se anime a tomar la decisión y manifestarse y hacer lo que sea necesario para que les paguen, no le hace que ya estén de vacaciones, al cabo que si bloquean el bulevar, ya saben que eso sí pone de punta los pelos a cualquiera.



BUENOS RESULTADOS DE SEGURIDAD EN PÁNFILO NATERA.

Ahora si dieron a conocer muy pronto los buenos resultados que se obtuvieron en Pánfilo Natera, con el aseguramiento de armas de fuego y vehículos, además de haber abatido a dos sujetos. Lo malo es que estas acciones obedecieron a una respuesta de nuestras fuerzas del orden, que fueron atacadas y hubo dos policías estatales lesionados. Pero esta es una de las acciones contundentes que vino a indicar que se hicieran, el comandante de la Guardia Nacional, **LUIS RODRÍGUEZ BUCIO**, antier que estuvo con el gobernador **DAVID MONREAL** y el gabinete de seguridad. El secretario **ADOLFO MARÍN** sabe que tiene esa encomienda permanente y es cuestión de dar los resultados.



ESPERAN REACCIONES POR DETENCIÓN DE HERMANO DE "EL MENCHO".

La detención del hermano de **EL MECHO** tiene a las autoridades federales a la espera de reacciones por parte del cartel que encabeza este líder criminal. Pareciera que los agarraron dormidos y por eso no ha habido manifestaciones violentas, pero por algo se llaman grupos del crimen organizado: están tanto o mejor organizados que una empresa y no dude usted, amigo de Ecodiario, que pronto se harán presentes con alguna barbaridad de esas que han hecho. Y ojalá que esta voz no sea profética, porque lo que más necesita el pueblo de México es paz y tranquilidad, pasar sus fiestas navideñas en calor de hogar, sin lágrimas ni dolorosas ausencias, de esas de las que no se puede esperar el regreso del ser querido.



SUSANA SÁNCHEZ

Maestra en Educación Familiar

La sagrada familia, modelo de nuestras familias

“Dios ha elegido nacer en una pequeña familia”

La Navidad está a la vuelta de la esquina, y con ella vienen los momentos de convivencia familiar más intensos de todo el año; es la época del año idónea para aprovechar el acercamiento entre todos y ponemos a prueba muchas de las virtudes de las que hemos hablado en esta participación.

Y es que, la mejor vivencia que podemos experimentar esta Navidad es la de reflexionar todo lo que Dios hace por la salvación de la familia, núcleo de la sociedad y pilar de la vida humana.

En palabras de Mons. Diego Monroy, Rector de la Basílica de Nuestra Señora de Guadalupe: “la familia es salvada cuando vive la vida que Dios dispuso para ella”.

Desde el momento en que el Verbo eterno se hizo humano y vivió y creció en una familia, la familia tomó una gran dimensión sobrenatural, porque desde el momento en que el Verbo se hace humano, santifica a la familia.

Debemos pensar cada uno de los que formamos nuestra familia

si realmente los miembros de la Sagrada Familia son ejemplo para mí, si los esposos luchan cada día por parecerse más a San José en la entrega a su familia, en la laboriosidad, en la paciencia, en la confianza en Dios.

¿Y las mamás? ¿Buscamos imitar a la Virgen María? ¿Procuramos cada vez más ser el sostén espiritual de nuestros esposos y nuestros hijos? ¿Educamos en la fe? ¿Somos entregadas a los nuestros sin reservas y sembrando amor siempre?

¿Cómo matrimonio como estamos? ¿Respetamos a nuestro cónyuge, lo amamos entrañablemente sabiendo que es nuestro camino de salvación?

¿Y los hijos buscamos ser obedientes, trabajadores, respetuosos con los padres, fomentando y priorizando la unión familiar?

La familia de Jesús, al igual que la nuestra, también va en camino de santidad, buscando en todo agradar a Dios y agradarse entre ellos mismos para conservar ese amor que nos hace a cada uno crecer como personas y ser mejores

para poder darnos a los demás con generosidad, con alegría y con la seguridad de estar haciendo bien las cosas.

**CONTINÚA LEYENDO
DA CLICK AQUÍ**